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本报讯 记者杨阳腾报道：在日前举办的“中国
核学会团体标准发布会”上，由中广核达胜加速器技
术有限公司联合清华大学发起主编的《电子束处理
印染和造纸工业废水技术规范》正式颁布。据悉，该

《技术规范》是全球电子束处理工业废水应用领域的
首个技术标准，填补了国际标准空白，将于 2018年
5月30日起正式实施。

据了解，《技术规范》正式颁布是我国电子束处
理工业废水技术取得的又一项重大进展，为行业发
展树立了标准，将有利于推动电子束处理工业废水
技术在印染和造纸行业的大规模推广应用。

据环境统计年报数据显示，2015 年，我国工业
废水排放总量 199.5 亿吨，其中印染和造纸工业废
水排放量占比约四分之一。专家表示，印染和造纸
工业废水总量大、污染物成分复杂，含有大量难以生
物降解的有害物质，与其他手段相比，利用电子束技
术处理的废水净化程度更高、处理效果更好，还可实
现废水高标准排放或中水回用。

此外，电子束处理工业废水技术还可应用于化
工、制药等行业废水处理，水质复杂的工业园区废水
处理，以及特殊有害物质的无害化处理。随着技术
进步，未来还可用于医疗废水废物处理、垃圾焚烧尾
气二 英处理等领域。

作为《技术规范》的主编单位之一，中广核达胜
承担了电子束处理废水的原理和方法、装置和流程、
过程控制和质量控制等核心内容的编制。目前已展
开电子束处理工业废水技术的商业应用推广，正在
为国内外数家大中型排污企业提供解决方案。

填补国际空白 推动行业发展

全球首个电子束处理工业

废水技术标准颁布

日前，中国民用航空华北地区空中交
通管理局（简称“华北空管局”）联手美国
波音公司，借助高校实验室等技术力量，
开展了基于激光雷达的机场风切变观测
研究；并运用精密仿真软件提升机场跑道
运行效率，打造空中交通管理性能可视化
分析系统，亮出了智慧空管的“三神器”。
这是其 2017 年在全国首次完成 HUD（平
视显示器）能见度 150 米试飞后，围绕智
慧空管建设的又一重要举措。这“三神
器”究竟是啥，有多厉害？经济日报记者
带您来首都机场和华北空管局看看。

激光雷达——
监测机场风切变

低空风切变对于飞机起飞和着
陆的安全威胁最大，需要不断加强针
对机场风切变观测的科技创新投入
与研究

安全是民航空管的命脉，提升安全保
障能力是民航空管行业永恒的主题。根
据国际民航组织的统计数据显示，2014
年至 2016 年间，由于湍流等大气波动引
起的风切变事故共计 51 次，占事故总数
的19%。

其中，低空风切变对于飞机起飞和着
陆的安全威胁最大。它不仅能使飞机偏
离航迹，也可能使飞机失去稳定。如果飞
行员在这个过程中处置不当，有可能造成
严重后果。风切变的成因很多，一方面受
某些常见的天气过程如雷暴、大雨、冷锋、
低空急流影响形成；另一方面，也可能受
地理环境、地形条件及机场周边的建筑物
遮挡影响产生，如海陆风等。

据华北空管局气象中心设备室副主
任张建军介绍，首都机场西跑道的风速数
值与其他两条跑道存在一定差异，特别是
在大风天气条件下，风速数值明显偏小，
出现风切变的可能也更高。尤其在刮风
天数很多的北京春秋时节，安全隐患显
著。据华北空管局气象中心数据显示，仅
2017 年 11 月、12 月间，就收到风切变报
告11份。

为此，2018 年 1 月，华北空管局在首
都机场西跑道南北端安装了两套国产激
光雷达设备，收集西跑道风场相关数据。

“这套设备可以有效弥补天气雷达在晴空
条件下对风场探测的不足。”张建军说。
由于工作原理不同，现有天气雷达在晴空
条件下对低空风的监测能力不足，在晴空
条件进行风切变预报时，无法为预报员提

供有力数据支持。
为进一步增强地空风切变预警，为管

制员在航空器着陆阶段提供更好的气象
支持，华北空管局与中国海洋大学合作，
正在进行基于激光雷达的机场风切变观
测研究。

“我们计划历时两年时间，通过大量
的数据分析，完成西跑道上空的实时风场
探测，找出西跑道风切变的成因、发生高
度和触发条件，并形成切实可用的用户产
品，帮助管制员提前向机组通报风切变情
况，关口前移加强预警，把对飞行的不安
全因素降到最低。”张建军对这项新技术
充满信心。

据介绍，在北京新机场，华北空管局
同样配置了一套激光雷达设备，与香港国
际机场所用设备一样，居于世界领先水
平，能够同时监测多条跑道的风场状况。
目前，这一设备即将进入验收阶段，华北
空管局已为其在新机场投入运行做好准
备，这将开启该设备在内地民航系统业务
化运行的先河。

精密仿真软件——
提升机场跑道运行效率

提升平行跑道运行效率是空管
面临的挑战之一，智慧空管对此从未
停止探索

党的十九大报告指出，我国社会主要
矛盾已经转化为人民日益增长的美好生

活需要和不平衡不充分的发展之间的矛
盾。落实到空管安全层面，就是人民群众
对于安全、正点的出行需求与空管保障能
力的不平衡不充分之间的矛盾。中国民
用航空局局长冯正霖表示，要全面加大强
安全、强效率、强智慧、强协同的“四强空
管”建设力度，实现空管高质量发展。对
此，华北空管局不断着力打造良好的安全
与发展、安全与效益、安全与正常、安全与
服务的关系。

首都机场是世界上最繁忙的三跑道
机场，3条跑道为平行跑道。其中，36L和
01跑道之间相距 3.485千米，在使用平行
仪表进近模式时，雷达最小安全间隔标准
为 4千米（进近是指飞机下降时对准跑道
飞行的过程。在进近阶段，要使飞机调整
高度，对准跑道，从而避开地面障碍物）。
如何在保证安全的前提下进一步挖掘首
都机场运行潜力，提升运行效率，满足更
多旅客的出行需求，华北空管局对此从未
停止探索。

华北空管局总工程师谢玉兰认为，提
升平行跑道运行效率是空管面临的挑战
之一。在这方面，华北空管局与中国民航
大学开展合作，通过精密的仿真软件模拟
测试得出结论：在首都机场，如果两条跑
道相关进近保持 3.485 千米的雷达间隔，
到达容量可增加 16.7%，一小时最多可增
加9架飞机。

为验证这一测试结果的安全可行性，
项目组在前期做了大量实验：首先建立了
基于位置误差概率的碰撞风险模型，然后
设计了管制员特情反应时间测试方案，并
进行了为期 10 天的测试。为保证实验的
有效性，项目组还收集处理了 6个月的实
际运行数据，获得了位置误差概率模型的
相关参数，并通过仿真计算得出结论，最
后把实验结果与国际民航组织和美国联
邦航空管理局的相关研究进行了对比。结
果显示，首都机场 36L 和 01 跑道相关平
行仪表进近所需的雷达间隔缩短到3.485
千米后，没有显著的运行风险提升，仍符
合国际民航组织公布的安全目标水平。

可视化分析系统——
用活大数据

航空器的飞行过程本身就是一

个行走的大数据库，发掘数据背后的
价值将对运行监测起到很好效果

工作人员告诉记者，在华北空管局的
管制屏幕上，一个小亮点便代表一架航空
器。而航空器的整个飞行过程本身就是
一个行走的大数据库，如果能把这些运行
信息提炼出来，挖掘出数据背后的价值，
总结出规律，再指导实际工作，将对运行
监测起到很好效果。

基于这个目标，华北空管局与北京
大学可视化与可视分析实验室联合开展
空中交通管理性能可视化分析，通过数
据处理加工让数据“活起来”：把航班
号、目的地机场、实时位置、实际起降
时间等不同属性的航空数据集成，构成
了多维的信息空间。其中，每个数据都
代表着单个图元元素，计算机通过算
法、建模、表达等一系列处理方式，生
成数据图像；再把数据及其内在关系反
映到图形图像中，用户就能从中轻松直
观读懂数据代表的含义。

华北空管局空管部马晓阳表示，如果
想了解首都机场内某一特定航班在雷雨
或低能见度等天气条件下的离港运行情
况，只需选定航班号，选取相应时间段，就
能迅速获取该航班在推出开车、地面滑
行、跑道外等待等阶段产生的所有相关数
据，最终形成可视化信息。

“这个系统最大的用途在于能够准
确、可视化地掌握每个航班在任意时刻的
飞行动态，为上层决策提供了一个非常直
观的辅助手段。”谢玉兰介绍说。

据悉，华北空管局下一步将在开放
实验室内搭建一套系统，与北京大学共
同对数据采集、轨迹信息分析、延误信
息分析、地面滑跑信息分析等模块内容
呈现进行研发，并将通过重现航班滑行
的详细过程以及交互式筛选，进行机场
滑行拥堵分析。

“我们将继续加强科研核心能力建
设，在建设‘强智慧’空管方面下功夫，加
大对 5个开放实验室的支持力度，激发空
管科技工作者的活力与创造力；并推进产
学研用深度融合，强化科技成果应用示范
与推广，为推进中国民航空管高质量的发
展提供智慧支撑。”谈及未来，华北空管局
局长文学正表示。

华北空管局全力提升空管安全保障能力——

智慧空管“三神器”有多厉害
经济日报·中国经济网记者 崔国强

翱翔于蔚蓝天际的飞机犹
如一道风景，常常令人驻足观
望。事实上，与车辆在地面行驶
一样，飞机在空中同样需要遵守

“交通规则”，并要受到专门机构
的指挥与调度——这就是空中
交通管制（简称“空管”）。空管
行业是一个高度依赖技术进步
的行业，随着我国民航事业快速
发展，年均飞行流量持续以两位
数迅猛增长，空管安全保障能力
要实现逐年提高，必须借助各种
新技术与空管系统设施设备的
高度融合和有效应用

每逢春季，愈见频繁的沙尘也随之而
来。前不久，受冷空气大风影响，我国西北
华北地区便接受了一次沙尘天气的洗礼。
明明是漫天黄沙，为何却说我国沙尘天气
的发生频次正在逐年减少？别急，看看统
计数据怎么说。

沙尘天气包括浮尘、扬沙、沙尘暴等，
作为沙尘界最厉害的“角色”，沙尘暴能够
搅混空气，使之水平能见度低于 1 公里。
中国气象局环境气象中心高级工程师饶晓
琴告诉经济日报记者，近期频繁的沙尘天
气与这一时期的天气气候特点联系紧密：
冬春交替，气温升高快，地表解冻，土质疏
松，沙源区热力不稳定，加之冷空气活动比
较频繁，因此容易出现沙尘天气。

记者从中国气象局提供的一组数据获
悉，2000 年以来，我国沙尘天气过程呈明
显减少趋势。2000 年至 2017 年，我国平
均每年出现沙尘天气过程 13.6次，较常年
平均（1981年至2010年）偏少1.3次；尤其
是 2011 年至 2017 年，年平均只有 10.3
次。同时，北方强沙尘暴次数也明显减

少。上世纪 60 年代强沙尘暴约为 48 次，
2000年之后则骤减近七成，仅为约29次。

不仅如此，北方沙尘天气日数减少幅
度尤为显著。自1961年以来，青藏高原中
西部、南疆西部、内蒙古中西部、宁夏北部
等沙尘天气日数减少最为明显，平均每10
年减少超 4 天；北京、河北减少约 2 天；湖
北、江苏等南方地区减少低于 0.5 天。但
因每年气候背景不同，部分年份也会出现
波动。

“从客观上来看，近些年尤其是最近
10年，由于人为治理和气候因素的共同作
用，沙源地局部环境有所改善。”中国气象
局环境气象中心高级工程师桂海林介绍，

“公众熟知的‘三北防护林’是从上世纪70
年代末就开始的一项国家治理工程，还有
从2002年启动的京津风沙源治理工程等，
进一步减轻了京津地区风沙危害，构筑起
北方生态屏障”。

丰富的沙源、强风及热力不稳定的大
气层结是产生沙尘暴的 3 个基本条件。桂
海林表示，造成沙尘天气减少、减弱的主要

原因还有动力因素。“近年来，在全球气候
变暖的背景下，我国气候也呈现出相应变
化。影响我国北方地区的冷空气活动强度
和频率明显降低，向下游输送的机会越来
越少，造成大风天气发生的日数明显减少，
这也是导致沙尘天气减少的原因之一。”桂
海林说。

近几年，虽然沙尘暴在减少，雾霾发生
的次数却逐年上升。其中，静稳天气是雾霾
形成的重要条件之一，而破解静稳天气最
重要的外力条件就是风。沙尘暴走了，雾霾
却来了，这两者之间，有没有必然联系呢？

有研究显示，近几十年来，雾日数总体
呈现减少趋势，特别是上世纪 90 年代后，
呈现显著减少趋势；霾日数则呈现增加趋
势，这的确与沙尘天气减少趋势相反。“然
而，它们产生的机理、所需的气象条件、表
现和造成能见度减小的物质颗粒都有很大
差异。因此，雾霾的增多与沙尘天气的减
少并没有绝对联系。”桂海林说。

专家表示，雾是由无数悬浮于低空的
细小水滴或冰晶组成并使水平能见度小于

1 千米的天气现象。霾是一种大量极细微
的干尘粒等均匀地浮游在空中，使水平能
见度小于10千米的空气普遍浑浊现象。霾
粒子的尺度比较小，平均直径大约在 1 微
米至2微米，通常用PM2.5的监测反映霾空
气污染程度，沙尘天气的颗粒则被统称为
PM10。但无论是 PM2.5还是 PM10，这些可吸
入颗粒物悬浮在空中，都能导致能见度减
小，对大气环境和人体健康造成严重影响。

本应是春暖花开的好时节，总有那么
几次沙尘天气的爆发，让飞扬的尘土搅

“黄”了大家的好心情，沙尘暴有可能被根
治吗？

“沙尘形成的决定因素受天气系统过
程影响，这是无法被根治的。”桂海林说，防
护林的作用主要是在沙源地改变起沙机
制，减少沙尘发生频率和强度。而随着极
地冷空气自西向东影响我国北方，从沙源
区而来的沙尘沿途不断补充，沙尘高度一
度可能达到 5 公里至 7 公里，在这种情况
下，防护林对风沙的影响很小，防沙治沙仍
是一场持久战。

我 国 沙 尘 天 气 为 何 越 来 越 少
受人为治理、气候、动力因素等共同影响所致

本报记者 郭静原

图为安装在首都机场西跑道的激光雷

达设备。 本报记者 崔国强摄

图为华北空管局多部门正与北京大学探讨可视化分析系统建设，用以分析航班运行情况。 本报记者 崔国强摄

国际权威期刊《自然·通讯》日前在线发表了中
国科学技术大学郭光灿院士团队在量子精密测量研
究中取得的重要进展：该团队与复旦大学、北京理工
大学、南京邮电大学合作，提出了基于光子量子行走
的确定性集体测量方法，并在实验中实现了全球最
高效的量子态层析测量。

量子测量是提取量子系统信息必不可少的手
段，对不确定性关系、非局域性等量子物理基本问题
研究以及量子计量、量子成像、引力波探测等应用都
具有重要意义。

集体测量，是指利用非局域测量 （即纠缠测
量） 对量子系统多份相同拷贝的同时测量。由于量
子世界存在概率性，为提取足够多信息，需要测量
多个相同量子系统。研究发现，虽然这些相同量子
系统之间没有纠缠，甚至没有经典关联，但对其进
行集体测量却比现有的对每份量子系统单独测量能
提取更多信息，从而更高效、更精确地完成各种量
子信息任务。

尽管早在20年前，集体测量的重要性已得到广
泛认可，但有效实现集体测量一直被认为在实验中
无法完成。这是因为，集体测量方案中的非局域测
量很难在实验中确定性地实现。目前，大多数量子
信息任务中提取信息的方法仍然停留在对单个量子
系统进行局域测量。

该团队李传锋、项国勇等人提出了一种基于量
子行走确定性实现量子态集体测量的一般方法，并
在实验中采用光子量子行走实现了最优的集体测
量，在国际上首次把这种确定性集体测量用于单比
特量子态层析的实验研究，突破了局域测量的量子
精度极限，获得了当前最高效的量子态层析效率。
实验结果表明，集体测量至少可以将层析效率提高
50%，而且效率提高幅度随着量子态的纯度以及量
子系统拷贝数增加而增加。

该工作展示了一种由测量而导致的非经典现
象，提供了一种突破多参数量子精密测量（包括量子
态层析）中局域测量的量子精度极限的方法，开创了
利用集体测量实现量子信息处理及量子力学基本问
题研究的新方向。

我国实现全球最高效

量子态层析测量
本报记者 佘惠敏
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